

Dr. José G. Palacios-Vargas

José Luis Navarrete-Heredia

Discurso leído el día del
Homenaje en el CUCBA,
Universidad de Guadalajara

Quizá una de las preguntas que surgen de manera inmediata ante este evento, es ¿quién es el Dr. José Palacios-Vargas?, y ¿porqué se le entrega un reconocimiento en la Universidad de Guadalajara? Comenzaré por la segunda pregunta. Como parte de las actividades académicas que realiza el Centro de Estudios en Zoología, desde hace 14 años se ha venido realizando este simposio con la finalidad de ser un espacio para la convivencia entre especialistas y estudiantes de biología de la Universidad de Guadalajara y de aquellas instituciones interesadas y/o que realizan investigación en zoología.

En este contexto, hace cuatro años, los profesores investigadores adscritos a esta unidad, coincidimos en la necesidad de otorgar un reconocimiento a los investigadores nacionales con una trayectoria destacada en el área de zoología. Fue así como surgieron los homenajes como el que ahora estamos realizando.

Relacionando ahora esta situación con la primera pregunta, quiero compartir con ustedes, que el requisito para la realización de este homenaje, el de ser un investigador destacado, lo cumple en plenitud el Dr. Palacios Vargas.

En la definición más corta que he podido elaborar, el Dr. Palacios, es biólogo, Maestro en Ciencias y Doctor en Ciencias por la Universidad Nacional Autónoma de México; especialista en microartrópodos, ácaros, colémbolos, proturos, dipluros; conoce además, muy bien a los Chilopoda, Diplopoda, Pauropoda y Symphyla, entre otros. Es profesor de Licenciatura y Posgrado en la Facultad de Ciencias, receptor de estudiantes prestadores de servicio social, tesis de licenciatura, maestría y doctorado (casi 50 alumnos en total); coleccionista de timbres (especialmente sobre artrópodos), viajero frecuente (constantemente realiza estancias académicas en varias partes del mundo: Canadá, Estados Unidos, Cuba, Venezuela, Argentina, Hungría, Francia, China, entre muchos otros), escritor científico destacado (tiene en su haber 223 publicaciones en revistas especializadas de México y del extranjero. Esto contando que el día de hoy (15 de octubre de 2012) se publicó otro de sus trabajos en la revista *Zootaxa*. Además de otras cerca de 150 publicaciones que él califica de divulgación, entre artículos,

libros y capítulos de libros); gestor, administrador y realizador de proyectos internacionales; excelente colega: ha tenido en su laboratorio a más de 25 especialistas de diferentes partes del mundo; divulgador de la ciencia (ha impartido más de 150 conferencias, entre magistrales o participaciones en congresos tanto nacionales como del extranjero, y vale la pena comentar que es uno de los pocos investigadores de su categoría que no se ha alejado de la Sociedad Mexicana de Entomología, a pesar de la crisis existentes); organizador de eventos especializados, entre ellos de los congresos de espeleología; editor, editor asociado, revisor de artículos para revistas especializadas; taxónomo incansable, ha descrito más de 298 taxones, que incluyen una familia, 15 géneros, un subgénero y 294 especies; investigador nacional desde 1984, año de la creación del Sistema Nacional de Investigadores. Una vez admitido al SNI, en la primera evaluación subió a nivel II. Actualmente fue ratificado como nivel III y en corto plazo, es seguro, le será otorgado el reconocimiento de Investigador Emérito, máxima categoría dentro del Sistema Nacional de investigadores. Además de varias otras distinciones, sus colegas le han dedicado algunas especies, máximo reconocimiento entre taxónomos a su trayectoria académica.

Pero el Dr. Palacios, José como le decimos, es sobre todo un amigo, una persona que a pesar de todos sus logros, siempre muestra su calidad humana para alentar a todos aquellos interesados en el estudio de los artrópodos. No importa si es de licenciatura o posgrado. El que quiere trabajar con microartrópodos siempre encontrará una mano y un consejo amigo en José Palacios.

En los eventos organizados por el Centro de Estudios en Zoología, siempre ha participado activamente. Él fue uno de los conferencistas magistrales de las Primeras Jornadas de Biología en 1994.

Por todo ello, Dr. José G. Palacios-Vargas para el Centro de Estudios en Zoología es motivo de satisfacción el haber realizado las gestiones para que el Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA), le haga entrega de un reconocimiento en este su muy merecido homenaje. Muchas gracias.



Presidium durante el homenaje. De derecha a izquierda: Dra. Georgina A. Quiroz Rocha (Coordinadora del XIV Simposio de Zoología), Dr. Ramón Rodríguez Macías (Jefe del Departamento de Botánica y Zoología), Dr. Carlos Beas Zarate (Director de la División de Ciencias Biológicas y Ambientales), Dr. Salvador Mena Munguía (Rector del CUCBA), Dr. Enrique Pimienta Barrios (Secretario Académico del CUCBA), Dr. José G. Palacios Vargas (homenajead), Dr. Sergio Guerrero Vázquez (Jefe del Centro de Estudios en Zoología).



Recibiendo el reconocimiento de parte del Dr. Salvador Mena Munguía, Rector del Centro Universitario.



José Arturo Palacios Pineda, pronunciando unas palabras a su padre.



Escuchando las palabras de su hijo.



Con la Dra. Gabriela Castaño Meneses, una de las colaboradoras más cercanas en fechas recientes.



Colegas presentes durante el homenaje. De derecha a izquierda: M. en C. Magdalena Cruz, Dra. Imelda Martínez Instituto de Ecología, A.C.), M. en C. Héctor Romero Rodríguez (CUCBA, Universidad de Guadalajara).



En compañía de su amigo Héctor Ortiz Hernández y de su hermana Pilar Palacios Vargas.